



Carta al Director

El rol del profesional de enfermería en la nueva normalidad: ¿son la primera línea?***The role of the nursing professional in the new normality: Are they the first line?***

La pandemia de la COVID-19 ha generado un desequilibrio en las economías de varios países del mundo y un resquebrajamiento en la salud mental de las personas, que deben respetar las medidas impuestas por los gobiernos de turno con el fin de contener el avance de esta enfermedad producida por el *Coronavirus SARS-CoV-2*. En ese contexto, es de vital importancia la participación de los profesionales de enfermería por ser la primera línea de atención. Surge, entonces, la necesidad de formar un nuevo personal de salud comprometido con el nuevo orden, por ello, el compromiso de las universidades públicas y privadas por mantener una educación de calidad, la reestructuración de las currículas y los medios de enseñanza ayudarán al cambio; sin embargo, la realidad es diferente porque solo una minoría logra trabajar en centros de salud con condiciones laborales atrayentes¹.

La enfermería es una profesión multidisciplinaria que tiene por finalidad la atención y el cuidado humano, que implica una estrecha relación con la promoción de la salud y la prevención de enfermedades en sus diferentes unidades de cuidado². Por lo tanto, el compromiso y ser el contacto más cercano con el paciente, se convierte en un componente de suma importancia en el aspecto psicológico y social de su entorno laboral, especialmente en la situación actual vivida por la pandemia de la COVID-19³.

El principal desafío que enfrentan los profesionales de enfermería en el contexto actual es la atención y cuidados a los pacientes de COVID-19 y, más aún, en este nuevo proceso de vacunación. Pero, ¿por qué estos profesionales son la primera línea de defensa-atención? Los trabajadores sociosanitarios, es decir, los/as enfermeros/as que están en contacto directo con los pacientes requieren con suma urgencia los protocolos dispuestos por los gobiernos y los recursos necesarios para afrontar esta crisis sanitaria, que no solo se enfoca en la atención al paciente, sino en la atención de las familias de ellos, sin contemplar, en algunos casos, que son los canales de comunicación adecuados, lo que genera un desgaste en la salud mental del profesional⁴.

Por ello, se debe considerar el rol del profesional de enfermería como la primera línea defensiva ante la crisis sanitaria por sus características importantes de destacar, como el altruismo, la vocación de servicio, la empatía, la responsabilidad, entre otras. Por ello, como parte de su labor, especialmente en esta urgencia sanitaria, el realizar selecciones, atender la necesidad de asistencia al paciente en el centro de salud, así como extrahospitalaria, por su labor en los domicilios, lo que lo vuelve vulnerable ante el *coronavirus SARS-CoV-2*. Por otro lado, también la accidentada geografía y escasez de recursos provocan merma su labor en este contexto de urgencia.

En consecuencia, ante toda crisis existen nuevas oportunidades que modelarán las principales dificultades y valorarán a los profesionales de enfermería en su labor encomiable, demostrando profesionalidad con absoluta experiencia. Por ello, la digitalización de datos de los pacientes permitirá una transformación digital en todas las regiones que ayudará a una atención más rápida y efectiva, sin olvidar que estamos en el inicio de un camino desafiante, con metas a largo plazo de volver a una «nueva normalidad».

Responsabilidades éticas

Ninguna.

Financiación

No existen fuentes de financiación públicas ni privadas.

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.

Bibliografía

1. Parra Mejías X, Antúnez Coca J, Torres Leyva D. La formación profesional pedagógica en estudiantes de enfermería durante pesquiasaje en enfrentamiento a la COVID-19. *Rev Cubana Enferm* [internet]. 2020;36(0):1-11 [Consultado 28 Enero 2022]. Disponible en: <http://www.revenfermeria.sld.cu/index.php/enf/article/view/3932>.
2. Lahite-Savón Y, Céspedes-Pereña V, Maslen-Bonnane M. El desempeño del personal de enfermería durante la pandemia de la COVID-19. *Rev Inf Cient* [En internet]. 2020;99(5):494-502 [Consultado 04 Febrero 2022]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1028-99332020000500494&lng=es.
3. Raurell TM, Martínez MG, Frade MMJ, Rodríguez RCR, Romero San Pío E. Reflexiones derivadas de la pandemia COVID-19. *Enferm Int* [internet]. 2020;31(2):90-3. <https://doi.org/10.1016/j.enfi.2020.03.002>.
4. Martínez Estrella G, Zabalegui A, Sevilla-Guerra S. Gestión y liderazgo de los servicios de Enfermería en el plan de emergencia de la pandemia COVID-19: la experiencia del Hospital Clínico de Barcelona. *Enferm Int* [internet]. 2021;31(s1):s12-7. <https://doi.org/10.1016/j.enfcli.2020.05.002>.

Aldo Medina Gamero
Universidad Tecnológica del Perú, Lima, Perú
Autor para correspondencia.
E-mail address: medrafa222@gmail.com

Mónica Regalado Chamorro
Universidad Científica del Sur, Lima, Perú

Clara García Cabrera
Universidad César Vallejo, Lima, Perú

Ana Anaya Bernardo
Universidad Privada del Norte, Lima, Perú